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Introduction

L’année 2023-2024 a été une année de consolidation des forces et
de vrai retour à la normale post-pandémie. On a vraiment senti le
retour en force de l’implication étudiante et de la culture engagée et
militante de nos membres actifs.

Nos comités ont été plus actifs, de nombreux projets ont vu le jour et  
une grande mobilisation a été réalisée en faveur de la rémunération
des stages.

Mais notre plus grande et plus belle réalisation est sans doute le
dépôt du Plan d’affaires de notre projet de Café étudiant. Au
printemps 2024, l’AECSF a officiellement déposé à la DAEC un Plan
d’affaires de 56 pages retraçant l’historique du projet, nos
motivations et aspirations, notre vision pour un café étudiant pérenne
et solidaire... De nombreux partenaires ont choisi de soutenir notre
démarche avec des lettres d’appui formel. 

Le plus important partenaire à nous offrir son soutien est sans doute
la Coopsco Sainte-Foy, qui a accepté de renoncer à son entente
d’exclusivité de l’offre de services alimentaires dans l’éventualité où
nous démarrions notre projet. Restez à l’affût, vous n’avez
certainement pas fini d’en entendre parler !

En réalité, on ne pourrait être plus fier·ères de l’année 2023-2024 au
cours de laquelle nous avons réalisé tout plein de petites victoires et
une très grande.

Ce Rapport d’activités dresse le portrait de ces réalisations.

Bonne lecture !



Conseil exécutif

Le Conseil exécutif 2023-2024 a été composé d’étudiant·es dont les
parcours de vie, les programmes et personnalités étaient fort
diversifiées.

Présidente : Anne-Èva Soucy
Affaires socioculturelles et vice-présidence : Pierre-Luc Ouimet
Trésorerie : Sarah-Coralie Desruisseaux et Jaider Cabarcas
Affaires pédagogiques : Rosalie Leblanc-Cossette
Affaires externes : Victor Pépin
Affaires internes : Guillaume Baril et Élise Lefebvre
Communications et médias : Anaé Gagnon
Communications et mobilisation : Alexandre Bilodeau
Comités thématiques : Rose Fortin
Chargé de projets : Éloi Poinlane

MERCI MILLE FOIS POUR VOTRE IMPLICATION ESSENTIELLE !



La permanence

La permanence de l’Association était assurée par notre attaché·es
politiques Camille Lambert-Deubelbeiss et Mathieu Roy.

NOS EMPLOYÉ·ES DANS LE CADRE DE LEUR GRÈVE COMMUNAUTAIRE
POUR LA JUSTICE CLIMATIQUE ET SOCIALE



nos grands projets

Au cours de l’Assemblée générale annuelle 2023,
nos membres ont décidé collectivement de prévoir un
déficit majeur au cours de l’année pour dépenser des
surplus issus de la Covid. Les membres ont
également voté en faveur d’une grève d’une demie
journée le 29 septembre pour la Rage climatique.

Comme à chaque année, notre service de location de
manuels à prix modique a été fortement apprécié par
les étudiant·es dont le budget était plus serré à la
rentrée. En effet, 59 livres ont été prêté la long terme
à l’automne 2023 et 33 à l’hiver. Nous avons d’ailleurs
fortement renouvelé notre inventaire cette année.
Notre partenariat avec la bibliothèque est efficace et
on apprécie cette collaboration !

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ANNUELLE

PRÊT DE MANUELS SCOLAIRES POUR LA SESSION

Notre service d’assurances collectives étudiantes
avec l’Alliance pour une santé étudiante au Québec
ASEQ se poursuit ! Une très belle couverture est
offerte à nos membres à un prix extrêmement
compétitif. Cette année, grosse nouvelle ! L’Autorité
des marchés financiers a enfin reconnu la conformité
des régimes étudiants ! 

ASSURANCES COLLECTIVES



nos grands projets

Notre comité politique et démocratie, le Démos, a
acceuilli les candidat·es de Jean-Talon dans le cadre
des élections partielles pour une discussion sur leurs
plateformes et leurs préoccupations pour la
circonscription.

Le 29 septembre 2023 a eu lieu dans St-Roch le
Grand rassemblement coloré pour la Justice
climatique et sociale dont l’AECSF a un peu contribué
à l’organisation. En grève étudiante pour l’occasion,
de nombreux·ses étudiant·es du CSF ont participé au
rassemblement, muni·es de craies et de ferveur !

ÉLECTIONS PARTIELLES DANS JEAN-TALON

GRAND RASSEMBLEMENT COLORÉ POUR LA 
JUSTICE CLIMATIQUE ET SOCIALE

Lors de nos trois Assemblées générales régulières,
plusieurs positions ont été prises. Premièrement,
l’AECSF s’est positionné en soutien inconditionnel aux
revendications et actions du Front commun du
personnel, ainsi qu’en faveur de la rémunération des
stages. L’AECSF est également en faveur d’un
cessez-le-feu en Palestine et dénonce les crimes de
guerres qui y sont perpétrés. 

ASSEMBLÉES GÉNÉRALES RÉGULIÈRES



nos grands projets

Petit nouveau parmi nos comités, le Queermité a
organisé, pour sa toute première activité parmi nous,
pas moins d’un Karaoke pour l’Halloween, animé par
des drag queens et drag kings. Une soirée hautement
festive et rigolote. Bienvenue chez vous, les queers !

Fidèle à ses habitudes, le Comité Vélo de
l’association étudiante a organisé plusieurs ateliers
de réparation et d’entretien de vélos pour les
membres de la communauté collégiale. 
Vive le vélo utilitaire !

KARAOKE DRAG DU QUEERMITÉ

ATELIER DE RÉPARATION DE VÉLOS

Le Gaïa, en partenariat avec Craque-Bitume, a
organisé pour ses membres un atelier sur la pratique
du Zéro déchet à la maison. En toute intimité, les
membres du Gaïa et les curieux·ses ont pu s’informer
sur les bonnes pratiques pour tendre vers le Zéro
déchet, sans perdre la tête et angoisser. 

INITIATION AU MODE DE VIE ZÉRO DÉCHET



nos grands projets

Une très forte mobilisation s’est fait ressentir dans le
cadre de la grève étudiante pour la rémunération des
stages. Les membres des programmes les plus
touchés par des stages non-rémunérés se sont
montré très engagés dans la mobilisation. De
nombreux visages que nous n’avions jamais vu se
sont joint festivement à nous !

Le journal l’Éclo s’est offert une formation sur
l’écriture inclusive. L’Éclo détient une autonomie
journalistique et artistique au sein de l’Association
étudiante et n’est pas tenu d’adopter l’écriture
inclusive qui figure dans nos politiques
institutionnelles. Cependant, les rédacteur·rices ont
choisi de se former par curiosité, dans un atelier
intime.

GRÈVE ÉTUDIANTE - RÉMUNÉRATION DES STAGES

FORMATION SUR L’ÉCRITURE INCLUSIVE

Sol Zanetti, ex-professeur de philosophie au collégial
et présentement député de Jean-Lesage à
l’Assemblée nationale du Québec est venu discuter
avec les étudiant·es du projet d’indépendance
nationale du Québec. Merci au Démos pour la belle
organisation !

DISCUSSION SUR L’INDÉPENDANCE AVEC
SOL ZANETTI



nos grands projets

L’Association étudiante a été fière d’acceuillir Chacha
Enriquez, autrice de Sexualités et dissidences queer,
à l’Agora des sciences humaines, pour discuter
d’hétérocisnormativité, de la monté du conservatisme
social, ainsi que de la campagne Nous ne serons pas
sages.

Tout au long de l’année, nous avons remplis l’une de
nos missions premières, c’est-à-dire d’accompagner
les étudiant·es dans leurs dossiers de défense des
droits : litiges pédagogiques, révision de notes,
incivilité de la part d’un·e prof, etc.

SEXUALITÉS ET DISSIDENCES QUEER

DÉFENSE DES DROITS PÉDAGOGIQUES

Étonnamment, notre comité Vélo ne fait pas que des
activités en lien avec le Vélo. Celui-ci adore aussi
organiser des sorties en plein-air sans lien avec la
pratique du cyclisme. C’est d’ailleurs dans le cadre
d’une de ces sorties que les membres du comité ont
fait une randonnée pédestre au Mont Wright ! Gros
plaisir !

RANDONNÉE PÉDESTRE AU MONT WRIGHT



nos grands projets

Le Cégep de Sainte-Foy a encore une fois participé
au Forum étudiant à l’Assemblée nationale. Dans le
cadre de cette 30e législature, les étudiant·es ont pu
apprendre les rouages des travaux parlementaires.
L’Association est fier de contribuer financièrement à
ce projet pour permettre à des étudiant·es de vivre
cette expérience unique.

FORUM ÉTUDIANT 2024

Le CLAQO (Comité logement d’aide de Québec-
Ouest) a réalisé une enquête sur la situation et les
besoins des locataires du secteur. De nombreux·ses
étudiant·es faisant partie de cette démographique,
nous avons acceuilli l’organisme lors d’un kiosque.

ENQUÊTE SUR LA SITUATION ET LES BESOINS DE
LOCATAIRES DE STE-FOY-SILLERY-CAP-ROUGE

Afin d’améliorer en continu l’accessibilité de nos
services, l’Association étudiante s’est procuré un
nouveau frigo, accessible aux personnes à mobilité
réduite (congélateur au bas, ouverture de porte
nécessitant moins de force, etc).

INVESTISSEMENT DANS UN NOUVEAU 
FRIGO-PARTAGE ADAPTÉ



nos grands projets

Le Comité Vélo, toujours aussi original, a organisé
deux autres activités sportives en plus de leurs
randonnées cyclistes ou pédestres. Une sortie de ski
de fond en refuge et une sortie de vélo-camping ont
occupé les membres de notre comité pour deux
longues fins de semaine.

Nous offrons aux membres de notre communauté
étudiante des condoms (masculins, féminins, avec ou
sans latex, avec ou sans lubrifiant, de toutes les
tailles), des digues dentaires (avec ou sans latex), des
tampons et des serviettes sans parfum de différents
formats, entièrement gratuitement. Nous vendons
aussi des coupes et des disques menstruels à 3 $.

SKI DE FOND ET VÉLO-CAMPING

CONTRACEPTIFS ET PRODUITS D’HYGIÈNE
MENSTRUELLE GRATUITS

En contexte de crise majeure du logement, et avec un
taux d’innocupation de moins de 1 % dans la Ville de
Québec, l’organisme le BAIL est venu à la rencontre
des étudiant·es en février (période de renouvellement
des baux) pour discuter des droits des locataires en
terme de loyer.

KIOSQUE DU BAIL SUR LE PRIX DES LOGEMENTS



CAFÉ ÉTUDIANT LE WAZO

Le projet qui a occupé le plus le temps de nos employé·es et de nos
membres actifs est certainement celui du Café étudiant en
développement.

Le projet de Café étudiant à l’Association étudiante du Cégep de
Sainte-Foy est dans les cartons depuis au moins une vingtaine
d’années. C’est avec un mandat fort renouvelé en Assemblée
générale que nous avons mis les bouchées doubles pour développer
notre Plan d’affaires.

Nous avons multiplié les partenariats, fait des recherches et de la
lecture à n’en plus finir et beaucoup, beaucoup, beaucoup de
rédaction.

Au printemps 2024, nous avons fièrement déposé notre Plan
d’affaires à la Direction des affaires étudiantes. La réception de notre
projet est bonne au niveau de la population étudiante, du personnel et
de nos partenaires (notons en particulier le soutien de la Coopsco
Sainte-Foy, appui non négligeable dans un contexte de saine
compétition).

La mission du café étudiant sera d’offrir à la population étudiante une
offre alimentaire très abordable, notamment en profitant de
l’implication bénévole pour le service. Nous visons idéalement une
ouverture à l’automne 2025.



Le Show de la rentrée 2023 a été un tel événement qu’il mérite sa
propre page dédiée.

Pour la première fois depuis la crise sanitaire, nous avons enfin pu
vivre un vrai gros bon Show de la rentrée !

Sur l’heure du midi, nous avons reçu Mélina Lequy, artiste musicale
émouvante, qui nous a enchanté avec sa voix et sa guitare. Pendant
notre 5 à 7 festif avec hot-dogs gratuits, c’est DJAMES qui a assuré
l’ambiance (un étudiant du Cégep de Sainte-Foy qui a mixé des
chansons populaires dansantes).

Mais c’est à partir de 7h30 que le party a vraiment pogné. En première
partie, nous avons acceuilli Fovelle, artiste de la relève de la Ville de
Québec. Une énergie funky et envoutante émanait du groupe. Notre
invité principal Aswell a suivi, un rappeur francophone de Montréal
avec des thèmes proprement collégiaux.

Mixologie, bière, vin, seltzers, avec ou sans alcool ont abreuvé les
spectateur·rices.

SHOW DE LA RENTRÉE



Nos deux employé·es sont syndiqué·es avec le
Syndicat des employées et employés de syndicats et
des organismes collectifs du Québec (SEESOCQ) et
leur convention collective triennale venait à
échéance. Nous avons accepté de mettre à jour
l’échelle salariale, pour reconnaître la polyvalence
extrême de notre équipe de travail.

LES PROJETS INNAPERÇUS

Une association étudiante, ce n’est pas que des services aux
étudiant·es et l’organisation d’activité. C’est aussi un organisme à but
non lucratif enregistré et un employeur avec une vie associative et une
gouvernance interne importante et des responsabilités légales.

Voici quelques projets en coulisse réalisés durant l’année 2023-2024.

Le comité Adapt’Union, dont la mission est de
représenter les personnes ayant des besoins
spécifiques, a lancé le projet d’un Mémoire sur les
Services Adaptés au Cégep de Sainte-Foy. La
rédaction de celui-ci se poursuit en 2024-2025 et
nous espérons cette année  déposer au cours des
prochains mois les préoccupations et les résultats de
notre enquête à la DAEC.

NÉGOCIATION DE LA CONVENTION COLLECTIVE

MÉMOIRE SUR LES SERVICES ADAPTÉS



46 138 $

DONS ET AIDE FINANCIÈRE

Comme à chaque année, l’Association étudiante a constaté les
importants besoins en aide financière de la population étudiante.
D’ailleurs, ces besoins sont sans cesse en croissance. Chaque
année, on donne plus aux fonds d’aide car les besoins augmentent. 

PROGRAMME DE SOUTIEN FINANCIER

5 000 $

FONDS D’AIDE POUR LE RÉGIME D’ASSURANCES COLLECTIVES

21 000 $

AIDE FINANCIÈRE D’URGENCE

5 000 $

SOIRÉE RIDEAU ROUGE DE LA FONDATION

1 000 $

AUTRES DONS (ex. activités Socio)

TOTAL DES DONS À LA COMMUNAUTÉ

79 138 $79 138 $



Notre présidence aura comme priorité la responsabilisation des
membres du Conseil exécutif. Il devient urgent de décharger les
employé·es de tâches qui reviennent aux exécutant·es élu·es. Une
autre grande priorité de la présidence est de ramener le plaisir dans
le Conseil exécutif. C’est un travail sérieux, mais il est tout aussi
pertinent d’avoir un sentiment d’équipe et de camaraderie agréables.

PERSPECTIVES D’AVENIR
Le Conseil exécutif ne manque jamais d’idées et n’arrive jamais à
réaliser toutes ses ambitions. Voici les perspectives d’avenir de
l’équipe élue et employée.

En 2024-2025, la Trésorerie de l’association vise la saine gestion
financière de l’organisme, notamment en se rapprochant
significativement de l’équilibre budgétaire, après plusieurs années de
déficits majeurs volontaires. Malgré cette volonté, il nous importe tout
de même de poursuivre notre redistribution solidaire en fournissant
des services qui diminuent les effets de la précarité étudiante.

PRÉSIDENCE

TRÉSORERIE

En plus de poursuivre notre accompagnement des dossiers de
traitement de plaintes pédagogiques, les Affaires pédagogiques aura
comme grande priorité de travailler avec les Affaires externes pour
l’abolition des contrats de réussite et l’abolition de la
comptabilisation des heures d’absences. 

AFFAIRES PÉDAGOGIQUES

Au niveau des affaires externes, nous souhaitons poursuivre notre
engagement soutenu au sein de la FECQ et auprès des associations
qui y sont affiliées. Plusieurs campagnes nationales sont en cours  :
précarité financière étudiante, rémunération des stages, abolition des
contrats de réussite et abolition des règlements sur les absences aux
cours. L’externe devra collaborer étroitement avec la coordination à
la mobilisation pour faire résonner ces enjeux au sein de nos murs.

AFFAIRES EXTERNES



PERSPECTIVES D’AVENIR

Aux affaires internes, l’année 2023-2024 sera dédiée à se rapprocher
de la DAEC (en particulier de la nouvelle direction), du Socio et des
syndicats (en particulier celui des profs, mais également du personnel
de soutien). Le réaménagement du campus pour favoriser un
environnement entièrement adapté à tous les besoins est une priorité.

AFFAIRES INTERNES

Aux affaires socioculturelles, on trouve qu’il n’y a pas assez de partys
dignes des étudiant·es au collégial ! On souhaite recréer une culture
de partys au Café Wazo. Pour ce faire, il ne s’agit pas de tout
organiser seul·es. On peut tout à fait s’allier à nos comités et au Socio
pour un cégep festif de jour comme de soir !

AFFAIRES SOCIOCULTURELLES

Une vision pour le poste de Communications et Médias est de rendre
notre présence sur les réseaux sociaux plus drôle et actuelle, moins
sérieuse et « corpo », afin que nos abonné·es puissent davantage
s’identifier à nos publications et notre image. Également, il nous
importe d’augmenter le nombre d’abonné·es et leur parler
sincèrement depuis nos réseaux sociaux. Qu’iels sentent qu’on
s’adresse vraiment à eulles, par eulles, pour eulles.

COMMUNICATIONS ET MÉDIAS

Le poste de Communications et mobilisation, c’est celui qui doit
inspirer les étudiant·es à passer à l’action en soutien aux divers
enjeux qui nous concernent. La personne qui occupe se poste doit
être le catalyseur de la mobilisation sur le campus. Cette personne
doit encourager les membres de manière enthousiaste à s’engager
dans l’organisation et dans le soutien des campagnes locales ou
nationales. On aimerait voir une mobilisation qui vient challenger les
normes pour atteindre nos objectifs de transformation sociale.

COMMUNICATIONS ET MOBILISATION



PERSPECTIVES D’AVENIR

L’essentiel pour la Coordination aux comités thématiques est
d’assurer la saine gouvernance démocratique de nos comités. Nous
avons tout intérêt à encadrer et soutenir nos comités et leurs
coordinations pour assurer une vie associative riche et qui respectent
nos Règlements généraux et les Chartes des comités. Formations,
ouverture, communication, transparence et collaboration seront les
mots-clés de l’année 2024-2025 de nos comités thématiques.

COMITÉS THÉMATIQUES

Le poste de chargé·e de projet est souvent occupé par une personne
en première année. Cet·te exécutant·e peut apprendre les rouages
d’une association étudiante avec beaucoup de liberté, d’autonomie et
de place à la créativité. La personne Chargé·e de projet peut aider
ses collègues sur le Conseil exécutif et réaliser un gros ou plusieurs
petits projets pour améliorer la qualité de vie sur le campus. Quelques
idées de dossiers : café étudiant, un Mémoire sur les Services
adaptés au CSF, toilettes non-genrées, écologisation du campus,
etc...

CHARGÉ·E DE PROJET

La priorité de l’équipe de travail, composée de Camille et Mathieu,
sera de mener à bien le projet de Café étudiant ainsi que la campagne
La Ruche. La formation en continue des exécutant·es est également
une priorité cette année, notamment sur la littératie numérique.

ÉQUIPE DE TRAVAIL



/AssoSainteFoy

@asso_stefoy


